

En Burgos: Mes: UNA peseta. Fuera: Trimestre, 3'50; Semestre, 6'50; Año, 12; Extranjero y Ultramar, Año, 25. Números atrasados, 10 cént. PAGO ADELANTADO

# Diario de Burgos

ANUNCIOS: En 1.ª plana, veintiséis cént. línea; En 2.ª, quince; En 3.ª, diez. COMUNICADOS y sueltos de redacción a precios convencionales. Rebajas a los suscriptores y a los anuncios permanentes. PAGO ADELANTADO

### DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS

Año XVI.—Número 4.397.—Burgos. Imprenta, Redacción y Administración: calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono núm. 165. Martes 8 de Mayo de 1906

## A. HURTADO

**CIRUJANO-DENTISTA DE SS. MM.**  
Habiéndome encargado nuevamente del gabinete de esta capital, lo he trasladado a la calle del Almirante Bonifaz, núm. 13, (frente al Banco de Burgos), viniendo a esta capital todos los sábados a las cinco de la tarde para regresar a Valladolid el domingo por la noche.

### GABINETES

En Burgos: Almirante Bonifaz, núm. 13, pral., sábados y domingos.  
En Valladolid: Avenida de Alfonso XIII, núm. 4, resto de la semana.



**E. MORANCHEL,**  
antiguo cirujano dentista de Madrid

Encargado de la asistencia odontológica a la clase de tropa de esta guarnición de dos a cuatro

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales a precios módicos. Extracción sin dolor.

Paseo del Espolón, 40

## DR. A. CARAZO,

interno por oposición de la Facultad de Medicina de Valladolid, auxiliar de toxicólogos de la Beneficencia municipal

Consulta especial de enfermedades de la matriz y asistencia a partos.

Horas de consulta diaria: de once a una. Gratuita a los pobres los martes y viernes, de tres a cinco.

Calera, número 13

## M. Estevan y Clavillar

MÉDICO MAYOR DE SANIDAD MILITAR ALUMNO INTERNO PENSIONADO

Premio extraordinario de la Facultad de Medicina

Consulta médico quirúrgica. Gratis a los pobres de doce a una.

San Juan, 52 y 54, 3.º

## LA MEJOR CONFECCIÓN DE SOMBREROS MODELOS PARA SEÑORAS

la exhiben siempre en su salón de ventas las acreditadas modistas E. Santa María y Hermanas.

La distinguida clientela que nos favorece lo sabe por experiencia y así invitamos a todas las señoras en general tengan a bien visitar esta casa, para demostrar la verdad de cuanto indicamos.

EL CAPRICHIO, ARCO DEL PILAR, 3, 1.º Se necesitan aprendizas.

## Regimiento lanceros de España 7.º DE CABALLERÍA

Necesitando este cuerpo adquirir forraje de alfalfa y de cebada para los caballos, se admiten proposiciones en el cuartel que ocupa el mismo, desde las diez a las trece en los días no festivos.

Burgos 4 de Mayo de 1906.—El comandante mayor, Mariano Sierra.

## Casa en venta

El día 18 del corriente, a las 11 de su mañana, se subastará la casa de la calle de Santa Agueda, n.º 13, bajo el tipo de 3.500 pesetas, en el Colegio Notarial, Llana de Afuera, n.º 7, Notaría de D. Teófilo Santos, donde están de manifiesto los títulos de propiedad y demás condiciones.

## Finca de recreo y utilidad

Se vende en esta provincia, próxima a estación del ferrocarril y carretera, de 70 fanegas, con casa, jardín y dependencias, huerta con variedad de árboles frutales y riego por el pie.

Informes en esta administración.

## Ecos políticos

### CARTA DE MADRID

Madrid 7.

Notase en esta Corte la presencia de muchos extranjeros. Quizás los que llegaron a España para asistir a las procesiones de Semana Santa y a las ferias de Sevilla, en vez de volver a sus países respectivos, han realizado algunas excursiones artísticas, y ahora, esperan aquí los festejos que se anuncian con motivo de la boda regia.

Se dirá que con anticipación los extranjeros llegan a la capital de España a presentarse las fiestas regias; pero más extraño parece, por lo inusitado del caso, que ya se encuentran en Madrid muchos correspondientes extranjeros.

Tienen anunciada su próxima llegada con motivo de la boda los periodistas más distinguidos de la prensa extranjera. Se sabe que la Agencia Reuter enviará cuatro redactores, e igual número los importantes diarios londinenses *The Daily News*, *The Daily Mail* y *The Standard*. Otras agencias y diarios franceses, alemanes, austriacos y americanos mandan también brillante y numerosa representación.

Por los pedidos de habitaciones en los grandes hoteles, la afluencia de extranjeros, no periodistas, va a ser considerable.

Se ha intentado robar la caja del habitante del ministerio de Instrucción Pública.

Los encargados de la requisita notaron esta madrugada que la pared de la habitación donde se halla instalada la caja, tenía un taladro que permitía el paso de un hombre.

Además se encontraron herramientas y útiles del robo.

Se dió cuenta inmediatamente del hecho, acudiendo el subsecretario del ministerio y el juzgado de guardia.

Como primera providencia fueron detenidos cuatro porteros que hacían guardia.

No hace mucho tiempo que se intentó otro robo en la misma caja.

Entonces se colocaron timbres de alarma que se han encontrado cortados.

Hoy se estuvo largo espacio de tiempo sin saber si la caja había sido robada, hasta que el juzgado ordenó la apertura de la misma, lo que se hace mediante una combinación de letras.

Se encontraron las diez mil pesetas que contenía intactas.

Se supone que los porteros no tienen intervención en el robo frustrado, siendo solo responsables por descuido y negligencia.

Telefonean de Valencia diciendo que en el correo han salido para Madrid el presidente de la Diputación y los diputados para asistir a la Asamblea de los caminos vecinales.

Han llegado diez arquitectos de la Tabacalera para dar impulso a las obras de la nueva fábrica.

Hace un tiempo hermoso.

Los últimos despachos de Barcelona confirman el hallazgo de bombas en la barriada del Camp de l'Arpa.

Las bombas son ocho, inexplorables, pero incendiables.

Estaban en un campo de trigo, a poca profundidad del suelo.

Parece confirmarse que fueron depositadas hoy mismo.

El conde de Romanones, al recibir hoy a los periodistas, ha afirmado que la política está en plena actividad y que no ocurren acontecimientos, precisamente por exceso de vida y salud del Gobierno.

Ha dicho además que en Barcelona han terminado todas las huelgas y que la tranquilidad es absoluta en aquella ciudad.

Negó que la Princesa Victoria llegue a Biarritz esta semana y ha confirmado que se anticipará la corrida regia.

Los señores Azárate y Moret han celebrado una conferencia, tratando de algunos asuntos en los que entiende el Instituto de Reformas Sociales.

Este organismo celebrará sesión hoy, presidiendo el señor Dato.

En la estación del Norte ha sido detenido Antonio Serra Lozano, el cual fué sorprendido destornillando pasamanos de metal dorado en el tren real.

MENCHETA.

## CONVERSACIONES POLÍTICAS

### La hora de advertir

Los profetas se han contenido en estos días y han hecho perfectamente.

En el anterior viaje del Rey, se anunciaron para después del regreso de S. M. grandes acontecimientos políticos y no ocurrió ninguno. Ahora no anuncian nada y si lo anunciaran se equivocarán probablemente.

Mis lectores saben que en la crisis que no ocurrió, pero que debió ocurrir al cerrarse el Parlamento, creía yo algo, pero en la anunciada para el regreso del Rey cuando fué a Canarias no creí jamás, y en otra crisis que algunos esperan para el mes de Junio próximo no creo ahora tampoco y estoy muy lejoso de creer, si razones de salud no le impusieran a algún ministro la necesidad de retirarse del Gobierno.

Todos los que anuncian novedades es porque las desean. Aquel festejo de la modificación ministerial, que algunos amigos, más oficiosos que verdaderos, del presidente del Consejo de ministros, daban por seguro para formar parte de los recordados no se verificará y llegaremos al final de las fiestas con los mismos ministros, con los mismos uniformes, con las mismas fisonomías ministeriales y aunque los nervios de algunos aspirantes se crispán más ó menos, con los mismos funcionarios públicos en los altos puestos.

No debería ser esto en algunos casos, pero

esto ocurrirá en todos, según los decretos de las necesidades del Gobierno.

Ni siquiera el tema de la disolución de Cortes acalora los ánimos. En estos asuntos y problemas parlamentarios no triunfa nadie. El gran anhelo del señor Canalejas de que las Cortes volvieran a reunirse en este mes, ahora mismo, no se realizará. La gran afirmación de los morristas sulicos, como los llama *El Globo*, de que muy pronto sería un hecho la disolución de las Cortes, continúa en los labios de los que extendieron el rumor, pero nadie lo cree. Y la decisión atribuida al jefe del Gobierno y el dicho que como suyo publicaron, asegurando que las Cortes serían unidas después de la boda regia y hasta el 8 ó el 10 del mes de Junio próximo, ha sido rectificado por el propio señor Moret, diciendo que siendo estas decisiones de la jurisdicción y acuerdo de todo el ministerio, y no habiéndose tratado de ellas en Consejo, todo cuanto de las mismas cosas se dijera, ni tendría ni podría tener fundamento alguno mientras el ministerio no deliberase y resolviera sobre ellas, y no ha podido resolver todavía porque ni siquiera ha deliberado.

Estamos pues como estábamos, preparando para los festejos de la boda, y alojando forasteros, porque vendrán a Madrid y estarán aquí a fin de mes, miles de compatriotas, bien acomodados, y cientos de personajes extranjeros.

Este año no hubo primavera. El comercio se reanició por no vender las telas de las estaciones medias y las galas de la temperatura templada; pero este año habrá dos Agostos. El de los campos fuera, y el de la boda en esta capital. Será buen año para los agricultores y lo será también para los comerciantes. Hay ya quien cree que han empezado a entrar los francos en España, y que por eso han bajado a diez y algo más por ciento en la prima que tenían; y no falta quien espera ver a diez y nueve reales *napoleones*, como ocurría hace cincuenta años. Amen.

Entre tanto repito que estamos ya distraídos y despreocupados de la política, y así continuaremos unas semanas.

Dicen que después de la boda irán los Reyes a la Granja, y poco más tarde comenzará la temporada de verano en San Sebastián. Dicen que el señor Moret no intentará ante aquellos propósitos plantear al Rey todo el problema político anunciado hasta los últimos días del verano ó primeros del otoño, abonando además esta conducta la dificultad de tener antes preparados unos presupuestos generales y un programa total de novedades políticas y administrativas. Dicen para este caso más ó menos remoto que el señor Moret, como los otros personajes liberales en espíritu de presidir Gobiernos, encontrarán para realizar esta aspiración y su programa respectivo, todo género de facilidades, pero no tantas y quizá ninguna para disolver estas Cortes, y claro está que esto lo dicen con más resolución que nadie los conservadores.

Dicen también otros liberales que el señor Moret, si Moret no quisiera Montero Ríos otra vez, el general López Domínguez, ó el señor Canalejas, podrían gobernar con las Cortes actuales desahogadamente por algún tiempo, pues los conservadores tienen aún mucha dosis de benevolencia y desean que los liberales voten un presupuesto suyo; hagan definitivas las soluciones del *modus vivendi* con Roma, y procuren por algún tiempo más la vida del actual Parlamento. Todo esto dicen unos y otros, pero los otros y los unos convienen en que si bien puede ser fácil al partido liberal su continuación en el Gobierno los meses que faltan para cumplir dos años, más allá de esa fecha no hay quien asegure veinticuatro horas de vida.

Y un quedan otras cosas peores para el partido liberal.

Los amigos de Moret, los que le hicieron segundo jefe, están desatendidos, postergados, preteridos, desconsiderados verdaderamente. Ni siquiera les está otorgada la comunicación con su jefe. Si disolviendo las Cortes el señor Moret hace por ellos lo que ellos esperan y tienen derecho a esperar, el señor Moret sumará hueste de partido a sus órdenes. Si todo lo que el señor Moret haga se reduce a lo hecho, el partido liberal cesará disuelto, porque la sucesión del señor Moret por el señor Maura no dejará a ningún personaje liberal fuerza bastante para aspirar al Gobierno; porque el desengaño de los liberales será tan grande como el fracaso de los candillos, y porque sin lezos de gratitud ni de entusiasmo, la dispersión general será inevitable.

Hora, pues, es de advertir lo peligroso, porque todavía es hora de enmendarlo.

Martín.

Madrid.

## Burgos y los aranceles

Desde que la *Gaceta* publicó el proyecto de aranceles, no pasa día sin que la prensa no haga constar alguna protesta contra las nuevas tarifas aduaneras, y yo, que me preocupé con mucha facilidad, llegué a sentir temores de que a guisa alcanzase a la partida 602, por la cual tributarán los trigos ocho pesetas oro, los cien kilos.

Terminado el mes de Abril, pasado el período de formular reclamaciones, es de suponer que no tenga rectificación esa partida. De ello nos felicitaremos todos; pero para felicitar a los agricultores en general, y más particularmente a los labradores burgaleses, cuya riqueza única son los cereales, no perdiera el tiempo ni abusara de la paciencia de

los actores, temeroso de que aquéllos atribuyeran el triunfo a poderes ocultos, ya que movimiento de opinión ahí no existe, y solamente dieron muestras de vitalidad las Diputaciones provinciales, apoyando la iniciativa de Soria en demanda de protección.

No les falta motivo a los detractores de los nuevos aranceles al calificatorio de ultraproteccionistas. La razón, imponiéndose al sentimiento, nos colocaría a su lado. Pero antes de ver destruidas las esperanzas de una próxima regeneración agrícola, cabe sacrificarse a un oportunismo que, bien entendido, pudiera salvarnos. Aceptemos, por esta vez, aquello de que el fin justifica los medios.

Encabeza los nuevos aranceles el señor ministro de Hacienda con una exposición ó dedicatoria a su obra que convence y justifica cualquier sacrificio, ante el desenvolvimiento de la riqueza y el progreso económico del país. Pero yo pregunto: ¿Detrás de esos aranceles, hay algún plan completo de reconstitución?

Si no fuera impropia, usaría de la sugestiva frase, «oído a la caja», para llamar más poderosamente la atención de aquéllos a quienes quisiera convencer.

La fanega de trigo de 42 1/2 kilos, que se cotiza en nuestros mercados a 11 pesetas, necesita una protección de 3'00 a 4'50 pesetas, según los cambios, para nivelarse con lo de procedencia extranjera.

No tengo datos de cómo se cotiza en los puntos de origen fuera de España. Pero si el cálculo no lo hacen malo, irrequietudes que algún malicioso sabrá a qué atribuir, tiene que aceptarse la siguiente demostración: ( ) Los 100 kilos trigo extranjero en la procedencia, francos 15 13, ptas. 17 80  
Derechos de aduanas > 8 > 9 20  
Gastos gres, flite, comisión, etc. > 2

Cotiza Barcelona los 100 kilos > 29

La consideración de que sin quebranto de moneda, sin derechos arancelarios, el precio de la fanega de trigo había de ser forzosa en los mercados interiores de España 6'48 pesetas, dará idea a los labradores de lo caro que producen, del enorme sacrificio que para el consumidor representa pagar el pan a los precios de hoy. Verdad es que, para exigirle al agricultor que ceda ese precio, hay que ponerle en condiciones de que produzca barato.

Hoy por hoy, el consumidor sufre paciente las deficiencias del cultivo en España. El agricultor, aun vendiendo caro, se empobrece. La miseria del campo se siente en la población. La poca producción nos hace deudores todos los años por muchos millones de extranjero, y los cambios, que ficticiamente mejoran el precio de los productos de la tierra, colocan al obrero en situaciones críticas, provocando constantemente el problema de las subsistencias.

Teniendo todo esto en cuenta, ¿será aventurado suponer que sean éstos los últimos aranceles proteccionistas que pueda utilizar el agricultor para ponerse en condiciones de concurrir al mercado universal?

El proteccionismo, en cuanto no sirve más que para evitar la ruina de una riqueza, no llena por completo su cometido. El objetivo del proteccionismo es favorecer el desarrollo, procurar el desenvolvimiento de la riqueza misma en un período de tiempo, aquí determinado, por la duración del arancel. No es el estancamiento, ni la prolongación indefinida del *statu quo*. Es prepararnos a la evolución hacia la mayor producción y perfección, para ganar en precio y mejorar en calidad. Urge un plan de reformas adjuntas, prácticas, que llenen las deficiencias de esta protección arancelaria, que calificada de exagerada, aún resulta insuficiente.

Hoy físicamente ocupa el ministerio de Fomento un hombre que si por sus iniciativas mereciese los mayores aplausos, de su actividad tiene derecho a esperar mucho la riqueza rural. El señor Gasset, el ministro de los caminos vecinales, título que da relieve a su personalidad y le hace simpático a la opinión.

A su iniciativa se debe la próxima reunión de las Diputaciones provinciales para tratar de la construcción de caminos vecinales. De suponer es que la de Burgos, percatándose de su trascendencia, acuda dispuesta a los mayores sacrificios. Pero no estará demás confesar que por desgracia muchos pueblos son menores de edad, no saben lo que les conviene, rechazan sistemáticamente la ayuda que se les ofrece, unas veces por miras pequeñas, otras por ignorancia, y deber de sus representantes provinciales es practicar el bien, llevando hasta la imposición y el apremio, aunque en vez de agradecimiento, reciban desatenciones.

Nos quejamos con motivo de los transportes ferroviarios, por su exagerada carestía, y vemos con la mayor indiferencia al *hombre de la buira*, que para conducir una carga de grano al mercado más próximo pierde un día de jornal y gasta el jornal del siguiente. Pensar en arados de hierro, sembradores, segadoras, etc., para tener que llevarlas en las alforjas, es perder lastimosamente el tiempo, y no hay evolución posible sin arrinconar los antiguos aperos, sustituyéndolos por maquinaria moderna.

Sin caminos vecinales que hagan corriente el uso de vehículos para transportar productos del campo y que faciliten el acceso a los pueblos desde las ciudades, la frontera de la ignorancia seguirá infranqueable y por mucho que se exagera la protección, siempre resultará deficiente.

La preocupación de que la riqueza solo se obtiene dedicándose al comercio y a la in-

dustria, idea dominante en todas las poblaciones de poca vida industrial y que trasciende al campo, es una especie que urge rectificar.

Porque el carbón ó el gas de agua, en condiciones ventajosas para transformarlos en fuerza, no se halla en todas partes. Las primeras materias, aunque puedan importarse, deben ser productos naturales del país para que la industria tenga vida propia, y aun así falta muchas veces el medio ambiente, porque el obrero del campo no está educado para el taller.

La prosperidad de una comarca no la determina su especialidad agrícola ó industrial. Son ricas las fábricas, porque la actividad é inteligencia acostumbra a ser características de sus individuos y en cambio son pobres las agrícolas, porque la inercia les domina y mantiene sumidos en la ignorancia.

Pensar en industrias si después de la agricultura adquiere el debido desarrollo, cuando los caminos se hagan transitables, liámense vecinales ó carreteras de último orden. Sin esto, la mayoría de los pueblos está fuera de concurso.

Buena prueba de ello fué la rápida extinción de una industria que tenía todas las condiciones de vida apetecibles. Con terreno apóposito para producir remolacha y precio remunerador para el labrador, no podían abastecer más que los pueblos situados en carretera. Hubiéramos tenido una red de caminos vecinales y casi seguro que sin acudir a distancias mayores de 20 kilómetros, la primera materia no fuera obstáculo insuperable a su desenvolvimiento.

Quizá el carácter mixto de esta provincia, agrícola pecuaria, permitiera desarrollar una industria derivada de la patata; producto tan fácil de obtener en todos los pueblos como imposible de transportar en condiciones de economía sin mejores vías de comunicación.

Caminos vecinales para que el capital encuentre medio fácil de exportar la tierra, para que la ilustración se extienda del centro a la periferia, para que el rentista caiga en la tentación de visitar sus fincas. Empléense los excelentes deseos de las Corporaciones para dotar a Burgos de centros de instrucción, como son las granjas agrícolas, depósitos de semillales para mejorar las razas de ganado y no se dé el caso de que la actividad espléndida para capitanías generales contraste con la inercia, cuando de procurarse elementos de vida propia se trata. Todo hace falta, pero lo uno más que lo otro.

Y volviendo a los aranceles que benefician la riqueza general de la provincia, aunque pugnen con las ideas naturales y propias del comercio, siempre librecambista, no creo que le interesa a este tanto protestar de los perjuicios que le ocasiona, como dirigir sus iniciativas a procurar por todos los medios que la agricultura obtenga la protección que tanto necesita.

Solicitar de los poderes públicos la exacción de tributos para los terrenos que se dedican a trigo, parecerá a alguien disparatado, pero en este país donde los precedentes ejercen muchas veces decisiva influencia, bueno será recordar, en abono de esta pretensión, que hace dos años se aprobó una ley en el mismo sentido, sin otro objeto que nacionalizar el cultivo de un producto incompatible casi en absoluto con las condiciones climatológicas de España y muy distante de ser artículo de primera necesidad, el algodón.

Si queremos todos el progreso económico del país, no podemos escatimar un sacrificio que nos libraría de la enojosa tutela del extranjero. El primer interesado en la nivelación de los cambios es el comercio, porque nadie está en contacto tan íntimo con el consumo y bien sabe que, mientras los factores trigo, tabaco y renta no se españolizan, cortando esa corriente de exportación metálica que determinan, la nivelación, si no imposible, será ficticia ó transitoria.

La ocasión actual es propicia para pedir a los Gobiernos, porque están bien dispuestos en favor de la agricultura. Pero ocurre que la labor hay que presentársela hecha, siendo una rareza encontrar ministros, como el señor Gasset, que lleven el plan de caminos vecinales en estado de realizarlo. Por regla general son hombres de mucha cultura, grandes idealistas, que envueltos en las nubes de la teoría, no aciertan a salvar los escollos que la realidad ofrece. También la forma de pedirlo influye mucho. Porque un plan bueno, acompañado de peticiones justas, no basta. Es necesario llevarlo a la exageración para hacer opinión, crear masas, amenazar con grandes catástrofes, imitar, en una palabra, a la región andaluza, que siempre dice estar en crisis, ó secundar a la catalana, que sabe imponerse.

El nombramiento de una junta de protección agrícola, formada por individuos de significación en la política, en el comercio y en las letras, sería muy español. Pero lo más práctico fuera que las Diputaciones provinciales, cambiando el carácter que hoy tienen de limosneras, para convertirse en organismos, cuya más importante misión sería cooperar al desenvolvimiento de la riqueza rural, tomasen a su cargo problema de esta trascendencia.

Si el nuevo proyecto arancelario es el comienzo del desarrollo de un plan reformatorio, de carácter tan práctico como los caminos vecinales, tan necesario como aligerar de tributos a la tierra y tan educativo como el estado de ignorancia lo demanda, el objeto del proteccionismo, elevado a la categoría de ideal de la Nación, habrá justificado los sacrificios que impone.

Pero si, por el contrario, la empresa es superior a las fuerzas, es la incapacidad de modificarnos a sí propios ha de presidir nuestro

(\*) Tomo el tipo de cotización en Barcelona, con el cambio de francos a 15 por 100.

destino, entonces no hagamos aranceles, ábranse las fronteras para comer el pan barato, mientras asistimos a la despoblación de España, porque la emigración hay que aceptarla como solución que impone la inercia.

L. Gasset.

Barcelona.

## Gasset en Burgos

Poco después de las ocho de la noche, dió principio el banquete organizado por el Ayuntamiento en honor del señor Gasset. El acto tuvo lugar en el salón de sesiones, que con su elegante decoración y las pinturas que adornan su techo y paredes, ofrecía un aspecto deslumbrador. La mesa, dispuesta en forma de C, ostentaba gran profusión de orquídeas, rosas y claveles. En la Plaza Mayor, delante del edificio, se había situado la banda del regimiento de San Marcial, que interpretó escogidas piezas durante el banquete. Un numeroso público llenaba los alrededores de las Casas Consistoriales. La Plaza, en la cual dieron también serenata el Orfeón Burgalés y La Artística, estuvo animadísima toda la noche.

Ocupó el centro de la mesa el señor Gasset, teniendo a su derecha al general Zappino y a su izquierda al alcalde, asistiendo además los señores D. Diego Arias de Miranda y don José Martínez Escobar, los diputados a Cortes D. Francisco Aparicio, D. Antonio de Arceche, D. José María Alfaro, D. Santos Arias de Miranda y D. Angel Alvarez Mendosa, el señor subdirector de Obras públicas D. Ricardo Serantes, el gobernador civil D. German Avedillo, el obispo electo de T. ruel D. Juan Antón de la Fuente, el Presidente de la Audiencia territorial D. Ricardo J. Ortiz, el general gobernador D. Francisco Gomez Solano; el presidente de la Diputación D. Manuel Gutiérrez Ballesteros, el delegado de Hacienda D. Alvaro de Solano, el director interino del Instituto D. Guillermo Núñez, el vicepresidente de la Comisión provincial D. Bruno Revilla, el administrador de Hacienda D. Felix Bascaran, el ingeniero agrónomo D. Francisco Esteve, el jefe del distrito forestal D. José Diaz Oyuelos, el ingeniero de caminos D. Federico Keller, los diputados provinciales D. Federico Castrillo, D. Juan Merino, D. Juan de la Torre, don Manuel Chico, D. Mariano Yagüez, D. Rafael Dorado, D. Gregorio Sagredo, D. Bonifacio Diez Montero, D. Mariano Revenga, don Aureliano Martínez Villar, D. Antonio Yarto y D. Aurelio Gómez, los concejales D. Balduino Amézaga, D. Pedro Martínez, D. Ricardo Suso, D. Victor Conde, D. Guillermo Arnaiz, D. José Fournier, D. Pio Arregui, D. Martín Avila, D. Ruperto Jiménez, con Luis Hernán, D. Tomás Alonso de Armiño, D. Enrique Zamorano y D. Antonio Leiva, los individuos de la Cámara de Comercio D. Arsenio Herrero y D. Federico Ramos, los señores D. Isidro Gil, D. Juan Manuel de Capua, D. Ricardo Rodado, D. Felipe M. Morentin, los representantes de la prensa madrileña y local, y acaso algunas otras personas que no recordemos en este momento.

El banquete, que estaba a cargo del señor Rosón, fué muy bien servido, con arreglo al siguiente menú:

Sopa castellana.—Salmón salsa tártara.—Solomillo á la Godar.—Jamón en dulce.—Foie-gras á la bella vista.—Espárragos salsa holandesa.—Pollos asados.—Helado.—Postres.

Vinos: Riscal, Bodegas bilbainas, Diamante, Jerez, Champagne.

Café y licores.

Al descorcharse el champagne, el alcalde señor Plaza se levantó á brindar, y en un breve discurso, saludó al ministro, dándole la bienvenida en nombre del pueblo de Burgos. Dijo que todos los burgaleses debían regocijarse de tener por huésped al hombre que dentro de la política representa la reconstitución de España, «al que nos trae pan y trabajo». Encareció los beneficios que á la comarca ha de reportar la creación de la Granja agrícola, y anunció que tenía ya en su poder la Real orden mandando sacar á subasta la construcción del puente de Castilla, y terminó diciendo que debemos considerar al señor Gasset como burgalés adoptivo.

Grandes aplausos acogieron estas palabras. El señor Gasset fué saludado al levantarse, con una salva de aplausos.

«Acabo de oír, empezó diciendo, que Burgos me debe gratitud. Yo creo lo contrario; el agradecido debo ser yo, porque no he venido aquí á repartir beneficios, sino á aprender, á inspirarme, á recoger las enseñanzas que encierra este pueblo, donde se desarrolló media historia de España, donde parece que se encuentra uno en la entraña misma de la Patria, donde se siente la Patria como en ningún sitio».

Añadió que pretende ser el defensor de la reconstitución de España mediante el fomento de sus intereses materiales, y creen algunos que esta misión que voluntariamente se ha impuesto, es algo feñido con los grandes ideales de la Patria, pero él entiende, por el contrario, que es la base necesaria para el engrandecimiento y bienestar de España en todos los órdenes.

Dijo que los muchos hombres, de grandes merecimientos, que pretendieron llevar á cabo la reconstitución de España, no lo consiguieron, por tener que atender con preferencia á los problemas políticos, y que para lograrlo ahora, es preciso cerrar de una vez el periodo constituyente y dedicar todas las actividades y todos los recursos al florecimiento de la riqueza material.

Citó el ejemplo de Italia, que por ese camino ha llegado á ponerse al nivel de las grandes naciones europeas.

Ensalzó las ventajas de la política que ha dado en llamarse hidráulica, y dijo que en lugar de poner trabas á la importación por medio de un arancel protector, conviene enriquecer el país, aumentando la productividad del suelo por medio de los riegos, los ferrocarriles secundarios, los caminos vecinales y los puertos, que son el mejor medio

de combatir el hambre y la emigración, esas dos grandes plagas de nuestro tiempo.

Tributó cariñosos elogios al señor Moret, que lejos de ponerle trabas en esta política, le alienta y estimula á continuar el camino emprendido, y anunció que muy pronto el ministerio de Fomento contará con recursos extraordinarios para aquellas atenciones.

Dijo luego que Burgos debe acudir siempre á él en sus necesidades, seguro de que le atenderá, y después de elogiar la administración honrada de Burgos, que se cita siempre como modelo, y felicitarle por tener defensores tan celosos como sus representantes en Cortes, terminó brindando por el Rey, por el Ayuntamiento y por la prosperidad de Burgos.

Los aplausos, que varias veces se habían dejado oír durante el discurso, se redoblaron al final en explosión estruendosa.

El banquete, uno de los mejores y más brillantes que se han celebrado en Burgos, terminó á las doce próximamente, en medio de la más franca y alegre cordialidad.

En la mañana de hoy, el señor Gasset se ha dedicado á visitar la Catedral y la Diputación provincial, lamentando no disponer del tiempo necesario para admirar con el detenimiento que lo merece nuestro incomparable templo. Se muestra entusiasmado con las bellezas artísticas de Burgos, y ha prometido volver más despacio en otra ocasión.

El señor Gasset, como teníamos anunciado, ha salido para Madrid en el tren rápido de esta tarde.

A la estación han acudido las autoridades y comisiones, diputados, etc., una compañía del regimiento de San Marcial, con bandera y música, para tributar los honores, la *Ros-dalla artística* y un numerosísimo público.

Con el señor ministro de Fomento han marchado, además de las personas de su comitiva, los señores Arias de Miranda y Martínez Escobar y a comisión de la Diputación provincial, presidida por el señor Gutiérrez Ballesteros, para asistir á la Asamblea en que ha de tratarse de los caminos vecinales.

Al arrancar el tren, el señor Gasset dió varios vivas al Rey y á Burgos, que el público contestó con entusiasmo, vitoreando al ministro de Fomento.

Creemos interpretar los deseos de todos nuestros lectores al enviar en nombre de los burgaleses la más cariñosa despedida al señor Gasset, de quien conservará este pueblo grato recuerdo, y para el cual tendrá siempre los sentimientos de gratitud propios de todas las almas nobles é hidalgas.

### APRENDICES

Se necesitan en la imprenta de este periódico.

## NOTICIAS

El sábado último se celebró en el restaurant del café Inglés, de Madrid, el banquete en honor de la castiza escritora D.ª Blanca de los Ríos de Lamperez, organizado por sus amigos y admiradores, para celebrar el éxito obtenido en el Ateneo con su conferencia acerca de *Tirso de Molina*.

La concurrencia fué escogidísima, pronunciándose brindis entusiastas, entre los que descollaron el de D.ª Emilia Pardo Bazan y el discurso leído por la escritora en cuyo obsequio se celebraba la fiesta, que mereció unánimes aplausos.

Los apreios del espacio nos han impedido hablar antes de ahora de tal fiesta y nos obligan hoy á un extremo laconismo, pero no queremos dejar de enviar nuestra felicitación entusiasta á la insigne Blanca de los Ríos.

Con motivo de la boda del Rey se adornarán é iluminarán espléndidamente los edificios militares de esta plaza.

Muchas aguas llamadas potables tienen en disolución principios nocivos al esmalte dentario; para prevenir esto, úsese á diario el mejor dentífico conocido: *Licor del Polo*.

Han sido puestos á disposición del juzgado de Quintanamartingalvez los vecinos de Cadiñanos Rufino Rasines y Marcelina Fernández, presuntos autores del hurto de tres fanegas de trigo á su vecina D.ª Isabel Fernández Arciniega.

Han sido curados en la casa de socorro: Un individuo, de una contusión en el muslo derecho.

Otros tres, de heridas contusas en las manos.

Un niño, de una herida incisa en la cabeza.

Otro, de una herida contusa en el occipital.

Otro, de heridas cortantes en la mano izquierda.

Otro, de una herida contusa en un dedo de la mano izquierda.

Una niña, de una herida contusa con sublección de la uña del dedo medio de la mano derecha.

Otra, de contusiones en diferentes partes del cuerpo, á consecuencia de haberla atropellado un caballo.

Una mujer, de una herida incisa en un dedo de la mano izquierda.

Habiéndose acordado por la Alcaldía del Excmo. Ayuntamiento de Madrid, interpretando los sentimientos de la generalidad de los alcaldes de España, ofrecer á S. M. el Rey D. Alfonso XIII con motivo de su casamiento un «album» conteniendo un mensaje de felicitación que deberán suscribir todos los alcaldes, el señor gobernador civil ha encargado á los de esta provincia que acudan á la cabeza del partido judicial en los días del 8 al 12 inclusive del actual, con objeto de estampar su firma en la hoja que le facilitará el señor cante de la respectiva capital del partido.

Ha fallecido en Monasterio de Rodilla, á los 84 años de edad, D. Antonio Asenjo Pascual, padre de nuestro querido amigo D. Tomás Asenjo y Asenjo, médico de Quintanapalla.

Acompañamos á la familia del finado en su profundo dolor por pérdida tan irreparable.

Las mayores existencias de motores para Centrales Eléctricas se encuentran en la A. E. G. Thomson-Houston Ibérica, Gran Vía, 32, Bilbao.

La subasta del suministro de víveres al Hospicio provincial y Carcel correccional se ha declarado desierta por falta de licitadores.

Ahora que se va á proceder al asfaltado de la acera de la calle de Vitoria, sería muy conveniente coocar unas bocas de riego equidistantes entre las que hoy existen desde el puente de las Viudas á los cuarteles, pues debido á la poca presión de las aguas, es preciso efectuar el riego, como ayer ocurrió, por medio de baldes, sistema muy costoso y de mal efecto en un sitio de tanta circulación.

Creemos que será atendido el ruego de que nos hacemos eco.

Véase en 3.ª plana el anuncio de los vinos M. Quiñones y Compañía.

Mañana á las diez tendrá lugar en el cuartel de banderas del regimiento infantería de La Lealtad, bajo la presidencia del coronel D. Antonio Lubián y Sanchez, consejo de guerra ordinario de cuerpo, para ver y fallar la causa instruida contra el soldado del mismo Miguel Luis Incógnito, acusado del delito de hurto.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Ricardo Alués, director de *El Norte de Castilla*, que regresó á Valladolid en el expreso de la noche.

Se ha publicado en la *Gaceta* un anuncio, fijando para el día 9 de Junio la subasta de las obras del segundo trozo, tercera sección de la carretera de Aranda á Salas y Alto de Milgros á la de La Vid, correspondiente á la del Alto de Balarto á La Aguilera á la de Aranda á Ayllón.

El activo diputado por la circunscripción, señor Aparicio, que tantas pruebas de celo ha desplegado siempre en todo lo que á sus electores interesa, nos ha proporcionado hoy otra más, que con gusto insertamos para noticia y satisfacción de los interesados.

El honrado y laborioso gremio de fabricantes de queso fresco de Burgos, al objeto de que su mercancía, que tanto renombre dá á la capital y provincia, no desmerezca en la estima y aprecio que ha tenido siempre en Madrid, ha suplicado al señor ministro de Fomento, por conducto del señor Aparicio, se le conceda facturar sus productos industriales en los trenes corrientes, con el fin de evitar la tardanza que sufren facturados en los trenes mixtos, la cual es causa de la depreciación de aquellos.

El señor Gasset ha ofrecido al señor Aparicio que en el término de ocho días quedará la petición despachada favorablemente, trasportando los correos tan renombrada mercancía.

Convocatoria para la sesión que mañana celebrará el Excmo. Ayuntamiento:

Acta de la sesión celebrada el 2 del corriente, ordinaria, y la extraordinaria del día cinco.

Dictámenes.—De la comisión de Consumos en la certificación de las obras ejecutadas en el Depósito administrativo por el contratista D. Pablo Domingo.

De la de Gobierno, en la instancia del conserje del alojamiento de pobres transeúntes, solicitando aumento de sueldo.

De la de Obras, en el expediente sobre expropiación de la casa núm. 9 de la calle de Santander.

El señor Sanchez Osaña, secretario particular del ministro de Fomento, se encuentra padeciendo una fiebre de caracter gripal, que le ha impedido marchar hoy acompañando al señor Gasset, como era su deseo.

Sin embargo, la enfermedad no ofrece cuidado.

Compuesta la reseña de la función celebrada el domingo en el teatro, nos vemos precisados á retirarla por falta material de espacio.

Mas no por eso hemos de dejar de enviar á la sociedad «Cervantes» el aplauso que en justicia merece por su nuevo y señalado triunfo.

### A las señoras

S. Martínez tiene el gusto de comunicar á su numerosa y distinguida clientela que ha recibido un inmenso, nuevo y elegante surtido en sombreros modelos para señoras y niños, de las principales casas de París.

Espolón, (Casa Correes).

Sastrería de Ciríaco Velasco

ESPOLÓN, 42, BURGOS

Pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general que ya se ha recibido para el presente y próxima estación un elegante y variado surtido en géneros de la más alta novedad. Gran surtido en chalecos fantasta.

Precios económicos.

En la sastrería de Pedro Martínez se viste con toda elegancia, prontitud y economía, Cid 4, Burgos.

Se dan lecciones de corte.

### A las señoras

Las modistas de San Sebastián Victoria Aguirre y Compañía, participan que llegarán á esta población del 10 al 12 del corriente, con los últimos modelos en sombreros y confecciones, hospedándose en el hotel París.

### Chorizos Riojanos

Hemos recibido buena remesa superiores: Vinos de mesa, Rioja, Navarra, tierra Madrid y Valdepeñas; todo de primera, á 7-50 pesetas arroba ó cántara; Jerez, Moscatel y Málaga embotellado y por litros, tambien hay Jerez para enfermos, aguardientes de puro vino, ron, coñac y ginebre; especialidad en toda clase de legumbres, aceites, azúcares, café y conservas de carnes y pescados.

Plaza de Prim 21, teléfono 105.

EL BUEN GUSTO

Si no quiere usted estar calvo use el C6foro de Oriente Lillo.

El que es calvo ó se le cae el cabello es porque quiere.

Véase el anuncio en cuarta plana.

Todo el que desee beber COGNAC legítimo de puro vino, que exija la marca de JIMENEZ & LAMOTHE, pues por su pureza y exquisito bouquet es el más apreciado y no tiene rival.

De venta en todos los establecimientos de ultramarinos y cafés.

## SOMATOSE

Es la convalecencia.

Cirotilde Ballion, modista francesa de sombreros, permanecerá solo tres días en el Hotel Universal (antes Monin).

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias caja 1-50 pesetas; por 2 las remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

## Diario de avisos

### Cultos

Santa Agueda.—Septena á San José.

Flores de Mayo.—En las Adoratrices, á las seis y media de la tarde, excepto los días festivos, que es á las seis; en las Esclavas, á las cinco y media; en el Carmen, á las cinco de la mañana y ocho de la noche, comenzando los domingos á las seis de la tarde, y los sábados la salve á las ocho menos cuarto; en San Lorenzo á las seis y media, predicando mañana «Delagloria» D. Justo Arzaiz.

Los sábados se cantará la salve en esta última iglesia y los domingos se expondrá el Santísimo Sacramento.

En San Francisco (capuchinos) á las seis de la tarde; en las Concepcionistas á las cinco y media, y en Saldaña á las seis y media.

### Instrucción Pública

Ha tomado posesión de la escuela de Sotillo de la Rivera, D.ª Valentia Salinas.

—Ha sido jubilado D. Tomás Domingo Hernando, maestro de Castrillo del Val.

—Han sido nombrados maestros interinos de Santo Domingo de Silos, D.ª Tomasa Miguel Magdaleno; Montejo, D.ª Luisa Santamaría; Barrio de Panizares, D. Vicente Robies; B. azacorta, D.ª Gumersinda Martínez; Lomana, D. Antonio González; Galvarros, D. Celestino Alvarez; Piedrahita de Muñoz, D. Luis Lozano; Terrazas, D. Mariano Hurtado; Hoz de Valdivieso, D. Alfredo Diez; Cilleruelo de Bezana, D. Basilio Isis; Melgar de Fernamental, D.ª María Fernández; Pinilla Trasmonte, D.ª Enegracia Peláez; Bascos de Zamanzas D. Juan Arnaiz.

### Registro civil

En el juzgado municipal se han inscrito: Defunciones.—Eugenio Madral Villau, 2 años, Santa Dorotea 2; Guillermo Gonzalez Gallo, 64, Barrantes 8; Florentina Fernández Santa María, 11, Casa provincial; Eugenia Gallo Blanco, 80 id; Angel Dionisio Hernández Cuesta, 5 meses, Tenorias; Manuela Pedrosa Pascual, 57 años, Hospital del Rey; Severiano Pérez Santamaría, 33, Casa provincial; Eusebio Crespo Vicario, 71, idem.

Nacimientos.—Antonio Miguel Ortega, María Cruz López Preciado, Patrocino Pereda Pérez, Antonio Cortazar y Cortazar, José María Saldaña Castillo, María Teresa Rodríguez García, José González Gomez, José Abado Melgosa, Josefina Santos Villanueva, Patrocinio del Hoyo Núñez, Patrocino García Torregrosa.

Matrimonios.—D. Mariano Barrio Domingo, con D.ª Calixta Sanz Rojas, á las siete, en San Lorenzo; D. Eusebio Delgado Diego, con D.ª Tomasa Medel González, á las nueve y media, en San Cosme; D. Juan Velasco Páramo, con D.ª Baldomera Saez Villalain, á las cinco de la tarde, en San Gil.

### Abastos

En el matadero se han degollado en la mañana de hoy: 6 buyes, 4 terneras, 22 corderos y 3 cerdos.

Mañana se venderá en el banco regulador: lomo á 1-79 pesetas kilo, tocino á 1-69.

### Boletín Oficial

El Boletín oficial de la provincia, correspondiente al día de ayer, contiene lo siguiente: Gobierno civil.—Circular dando instrucciones á los alcaldes para firma de un album que se ha de ofrecer al Rey.

Otra fijando el día 15 de Junio para dar principio á las operaciones de deslinde de las vías pecuarias del término de Fuentes-bro. Otra participando que el ganado cabrío de Incinillas se encuentra padeciendo la enfermedad epizootica «arnas».

Junta provincial de Beneficencia.—Circular llamando á los interesados en la obra pía fundada por D. Juan Vilumbrales en Castil de Peones.

Comisión mixta.—Actas de las sesiones de los días 21, 23, 24 y 25 de Abril.

Providencias judiciales y anuncios oficiales.

### Tribunales

Señalamientos para el día 9. Audiencia provincial.—Juicio por jurados procedente del juzgado de esta capital, entre D. Luis de la Fuente, contra Benito Gonzá-

lez y otros y Marcelo Mariscal, sobre homicidio; ponente, señor Serrano; acusador, licenciado Cuesta y Cobo de la Torre (D. Manuel); defensores, Lledos, Plaza é Iglesias y Herrero Navas y López Megimolle; Pérez de León, ría de sala del Lic. J. León y Gallo.

Audiencia territorial.—Pleito procedente de Elacuria y Beitia, con D. Juan José de Rios, sobre apelación de un auto; ponente, señor Rodríguez del Val; defensores, licenciados Gomez de Cadiñanos y Andrade Uribe; procuradores, Gallardo Pérez y López Megimolle, secretaria de sala del Lic. Monzón y Castro.

### Estado del tiempo

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

Barómetro: á las nueve de la mañana, 686-4; á las tres de la tarde, 685-0.

Temperaturas: máxima sol, 31-5; máxima sombra, 16-4; mínima sombra, 9-1.

Dirección del viento: á las nueve mañana N. E., á las tres de la tarde, N. E.

## Mercados

Burgos 8.—En el mercado de hoy han regido los siguientes precios:

Trigo á la ga 54 rs. las 96 libras.

Trigo mocho á 42 rs. las 92 libras.

Rojo 41 reales las 92 libras.

Centeno á 30 las 90 libras.

Cebada á 28 reales los 32 kilos.

Avena á 16 rs. los 25 kilos.

Yeros á 33 reales los 44 kilos.

Alholvas á 40 reales los 40 kilos.

En paneras 2 reales en fanega á medida, por la falta de peso.

La entrada de 500 fanegas próximamente y los precios con flujedad.

## HERNIAS

(QUEBRADURAS)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz

GABINETE MECANOTERÁPICO

DE MADRID

Preciados, 34 y 36, antes Prado, 22

CONSULTA MÉDICA ESPECIAL

en Burgos los días 11 y 12 en Logroño, 13 y 14 para el tratamiento y curación de estas enfermedades.

El médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará á Burgos y recibirá de once á seis en el Hotel París á todos los que padezcan de hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades de pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene hace tiempo aplicando dicho Médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, sólo utiliza, por el buen resultado que dá, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias, inventado por dicho Especialista con patente de invención por 20 años, número 34 633, porque reduce, contiene y cura sin permitir salir, aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta; en Burgos los días 11 y 12, en el Hotel París y en Logroño los días 13 y 14 en el Hotel Comercio.

En Madrid: en el Gabinete del Médico especialista, Preciados 34 y 36 (antes Prado, 22).

GABINETE MECANOTERÁPICO

DE MADRID

á cargo de D. T. Serna

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles, dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las dá.

## La Unión y el Fenix Español



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

42 AÑOS DE EXISTENCIA.

Seguros sobre LA VIDA.—Seguros contra INCENDIOS.

Sub-director en Burgos y su provincia, D. Luis Gallardo; Oficinas, calle de Vitoria, número 16, planta baja.

## POR TELEFONO

Madrid 8.—(11 mañana)

El ministro de Marina

FERROL.—La función de gala que en honor del general Concas se celebró anoche en el teatro de Jofre, resultó muy brillante. La compañía que allí actúa puso en escena *Fedora*.

El ministro sale hoy para Madrid, preparándosele una entusiasta despedida.

La Infanta lesionada.

Ayer, al regresar la familia Real á Palacio después de despedir á la Princesa Luisa, y en el momento de arrancar el automóvil en el paseo de las Delicias fué lanzada una piedra que causó una leve lesión en la frente á la Infanta doña María Teresa. Se cree que el accidente no fué intencionado, sino que al pisar la piedra las llantas

# M. ANTON, DENTISTA.

Premiado en las exposiciones celebradas en Madrid en 1903 y 1904 con los primeros premios.

Consultas: de nueve a una y de tres a siete en su Gabinete, PLAZA MAYOR, 58, 2.º.

del automóvil se agarró al caotichout, siendo violentamente despedida por la propia velocidad del vehículo.

## Petición de los escolares

Una comisión de estudiantes de la Facultad de Derecho ha visitado al gobernador, para rogarle que interponga su influencia, al objeto de que, con motivo de la boda del Rey, no se les examine, juzgándoseles por la nota media durante el curso. Expusieron en apoyo de su pretensión que de negarseles esto, serán los únicos que no recibirán merced alguna con ocasión de tan fausto acontecimiento. Nótese alguna excitación entre los escolares, que esperan adhesiones de sus compañeros de provincias.

## Ferrolanas

FERROL.—Ha sido muy comentada la ausencia de los conservadores en los actos verificados en honor del general Concas. Se dice que el ministro de Marina aspira a representar al Ferrol en las Cortes. —Ha fundado el Giralda. Este buque conducirá a bordo, acompañado del *Extremadura*, y con dirección a Kiel, el balandro regio *Mouriscot*, que ha de tomar parte en las regatas internacionales.

## De toros

Ayer se celebró una reunión para tratar del uso de las gualdrapas por los caballos en las corridas de toros. Asistieron Mazzantini, Benlliure, Huesca, Bombita, Niembro y otros. Los tres primeros opinaron a favor del uso de las gualdrapas. Niembro opina que esto restaría alicientes al espectáculo. Bombita demostró que la gualdrapa comprometería la suerte de los picadores. Cuestión abgó por el empleo de una red de cordeles, que no impide las heridas y evita el derramamiento de los intestinos de los caballos. El picador *Agujetas* manifestó que él había empleado las gualdrapas en Francia, opinando que pueden utilizarse en la corrida regia, pero realizando antes un ensayo. Se nombró una ponencia compuesta de Mazzantini, Benlliure, Huesca y Loma, como secretario, que emitirá el oportuno dictamen. Si alguno estuviese disconforme formulará voto particular. En este caso se llamará como asesores a tres mestadores y otros tantos revisteros de los periódicos de Madrid, a quienes el gobernador oirá para resolver. La opinión general es que se usarán las gualdrapas en la corrida regia.

## Robo en una Catedral

SANTIAGO.—Forzando la reja de la capilla de las Reliquias en la Catedral, penetraron unos ladrones, llevándose una cruz de oro, valiosísima y de gran mérito arqueológico, que regaló el Rey D. Alfonso III en el siglo IX; otra de plata, del siglo XV, regalo de Spinola a Urcola; una imagen del apóstol, también del siglo XV, y otras joyas de gran valor artístico. Los ladrones no han sido capturados.

## La futura Reina

Conócense ya detalles del viaje de la Princesa Victoria a España. A fines de la segunda decena de este mes cruzará Francia, dirigiéndose a la frontera. El Rey saldrá el día 23 de Madrid para esperar a su futura esposa. La Princesa llegará el 25 a Irún, con su séquito. De allí saldrá en tren especial, que se detendrá en uno de los puntos más próximos a Madrid, desde donde se dirigirá al Pardo. Ese punto no está todavía designado, y lo elegirá el Rey.

## Elecciones en Francia

PARIS.—Los resultados completos de las elecciones, excepto en las Colonias, son los siguientes: 164 radicales, 56 republicanos de la izquierda, 33 socialistas unificados, 9 socialistas independientes, 55 republicanos progresistas, 110 nacionalistas reaccionarios, de diversos matices, y 155 *ballottages*, 144 favorables a las izquierdas y 11 a las derechas. Además de las colisiones ocurridas en Montpellier se han registrado en Cannes manifestaciones y cargas, resultando numerosos contusos. En Carmaux terminó la votación a media noche, ocurriendo una sangrienta colisión. En Brest, los panaderos están dispuestos a continuar la huelga. En Dunkerque, la huelga ha terminado.

## El verano regio

Es casi seguro que después de los festejos de la boda permanezcan los Reyes quince días en la Granja, pasando en San Sebastián el resto del verano. Este programa lo emplean como argumento los ministerios contra los rumores de una próxima crisis.

## Una vacante

La *Gaceta* de hoy anuncia vacante el Registro de la Propiedad de San Vicente de la Barquera, Audiencia territorial de Burgos.

## Las fiestas de Sevilla

SEVILLA.—La fiesta de los Juegos Florales, celebrada ayer, ha sido muy brillante. La concurrencia era muy numerosa y distinguida, ocupando por completo el teatro de San Fernando, adornado con gran lujo. El poeta premiado con la flor natural, señor Sánchez de Castro, eligió Reina de la fiesta a la elegante señorita de Diosdado. El manenador, señor Vázquez de Mell, pronunció un discurso elocuentísimo. Combatió el escepticismo, que destruye la sociedad y rompe los lazos religiosos, terminando con hermosos períodos en defensa de la Religión.

## Ecós de Aragón

BARCELONA.—En el pueblo de Paracuellos se ha registrado un sangriento drama.

Dos cuñados, llamados Valentín Prado y Francisco Durán, promovieron una disputa, estando ocupados en las faenas del campo. Los contendientes, armados de cuchillos, se acometieron con gran ferocidad, quedando ambos muertos.

Un sobrino de estos, llamado Miguel Sanchó, que se interpuso para separarlos, ha resultado herido en la cabeza. El crimen acaeció a las tres de la tarde. Ha salido para el lugar del suceso el juzgado de Calatayud.

—El Ayuntamiento de esta capital no pudo celebrar sesión ayer por no concurrir los concejales monárquicos, asistiendo solo tres republicanos.

El concejal señor Aixa, que es quien ha originado el conflicto, sigue colocado en la actitud ya conocida.

—La enseñanza agrícola ambulante promete obtener gran éxito en esta comarca. A los plácemes recibidos de Tauste hay que agregar los de Ariñón.

En ambos pueblos ha despertado gran entusiasmo la iniciativa del señor Gasset, que tiende a la organización por los ingenieros de Granjas agrícolas, las cuales habrían de dar un resultado práctico excelente.

## El anarquismo

BARCELONA.—Han sido puestos en libertad los dieciséis anarquistas detenidos en la madrugada de ayer por la policía en la calle de Monach.

## Ecós de Marruecos

LONDRES.—Informes autorizados recibidos de Fez por el *Times*, permiten afirmar que los ministros de Abd-El-Aziz consideran ventajosas para Marruecos las conclusiones aprobadas por la Conferencia de Argel, y que el Sultán firmará el protocolo sin ninguna dificultad tan pronto como se lo presente el decano del cuerpo diplomático en Tanger.

## Elefantes escapados

LISBOA.—En un circo de la feria de Alcántara, la domadora mademoiselle Maera exhibía tres elefantes amaestrados. El público se dividió en dos bandos, uno a favor de la domadora y otro en contra, promoviendo un gran alboroto. Asustados los paquidermos emprendieron la fuga, causando grandes perjuicios en tiendas y barracas. Un hombre, ante el temor de ser acometido, se cogió de la oreja de uno de los elefantes, pero este le lanzó a gran distancia. El pánico fué tremendo, pero no han ocurrido desgracias personales.

## Representaciones extranjeras

PARIS.—En el subexpreso ha marchado a Madrid la embajada extraordinaria, enviada por el Rey Cristian de Dinamarca para asistir a la boda de D. Alfonso XIII.

## La revolución en Rusia

PARIS.—Seis hombres han asesinado a tiros al gobernador de Ekaterinow, cuando se dirigía a la estación. Los agresores huyeron.

## Prensa de Madrid

El *Imparcial* lamenta que la prensa canaria, por el extracto telegráfico de su artículo sobre la situación comercial del archipiélago respecto a la península, le ataque con dureza.

Insiste en los puntos que trató, añadiendo que los beneficios obtenidos por las Sucursales del Banco en Canarias superaron a los de las demás de España.

El *Liberal*, comentando las elecciones en Francia y Portugal, dice que en la vecina República, a pesar de no obtener grandes triunfos los elementos de Gobierno, nada temen de los elementos contrarios al régimen.

En Portugal, donde se han robado los votos a los republicanos, la intranquilidad es constante y se sublevar las dotaciones de los buques de guerra.

Termina indicando que de esos ejemplos deben aprender los políticos de España.

El *Pais* habla también de las elecciones portuguesas, afirmando que la unión ibérica es un suño.

Nos separan—añade—fronteras inmensas, todo lo bueno, y únicamente nos unen las artimañas electorales y los malos Gobiernos.

Madrid 8—(5 tarde).

## En Palacio

Han cumplimentado a los Reyes los ex ministros señores Dato y Rodríguez Samper.

Multitud de personajes han acudido a Palacio para enterarse del estado de la Infanta D.ª María Teresa.

S. A. se encuentra bien, sufriendo una contusión entre la ceja y la nariz, en el lado izquierdo, con pequeña inflamación.

La piedra que le hirió era de bastante volumen. Se han dado severos órdenes a la policía para impedir que los muchachos apedreen los automóviles.

## En Carabanchel

S. M. el Rey ha estado en el campamento de Carabanchel, presenciando las maniobras. Los cuerpos que en estas han tomado parte son los regimientos de infantería del R y León, Saboya, Wad-Rás y Asturias.

Los reclutas han practicado los mismos ejercicios que el día del concurso. El Rey ha quedado muy satisfecho, habiéndole acompañado el Infante D. Fernando, el ministro de la Guerra y el capitán general, con sus ayudantes.

En uno de los días próximos repetirá los ejercicios la brigada de cazadores. Los militares que han asistido a las maniobras elogian también los ejercicios practicados por las tropas.

## De regreso

D. Alfonso regresó a las doce a Palacio, despachando con los señores Moret y conde de Romanones.

Este puso a la firma varios decretos de personal de telegrafos.

El ministro de Harie da sigue en cama, habiendo eruido la firma al señor Moret. Este nos ha dicho que no podía facilitar nos ninguna noticia.

Solo nos dijo que en el Consejo de mañana se ultimarán los detalles de los festejos de la boda regia.

## Los alcoholeros

El señor Madolell ha pedido una audiencia a S. M., a la cual asistirán delegados de cada comarca vinícola y de fabricación. Se cree que el Rey les recibirá el jueves.

## Los conciertos

El Rey ha firmado la prórroga de los conciertos económicos con las Provincias Vascongadas hasta 31 de Diciembre, y señalando el mes de Noviembre para contratar.

## El «trust» periodístico

El *Heraldo* nos ha enviado una nota, confirmando que pasa a ser propiedad de una casa editorial, como *El Imparcial* y *El Liberal*, pero en nada altera el modo de ser de la dirección, redacción, administración y talleres.

Todo seguirá igual que hasta aquí. En la escritura se hará constar, en cuanto a las ideas democráticas y tendencias radicales, la independencia del periódico de todo género de empresas, monopolios y servicios que mantuvo hasta ahora.

Parece que también entran en el «trust» el *Diario Universal* y el *Nuevo Mundo*.

Las entidades principales del «trust», reñucian a toda aspiración política y a los directores solo se les consentirá que sean diputados independientes.

## Para un concurso

La Infanta doña María Teresa ha regalado un objeto de arte para el concurso hípico que ha de celebrarse en Barcelona.

## Alcances

La Junta de Ultramar ha examinado 423 expedientes, dejando en suspenso 195.

## Sucesos

En la calle de Castilla, núm. 16, se ha encontrado ahorcado a Enrique Blanco Montegudo, de 43 años, casado, guarnicionero de oficio.

Vivía con su esposa Trinidad Ruiz y su suegro José Ruiz Muñoz, de 75 años, albañil. El juzgado ha ordenado la detención de la esposa y el suegro de Enrique, así como la de José Alvarez Muñoz y José Vecino Tu. Señora si se trata de un suicidio ó de un crimen, pues el cadáver presenta síntomas de estrangulación.

El suegro ha declarado ante el juez que esta mañana a las cinco salió a cobrar una factura y cuando volvió a las siete encontró a su yerno colgado de una viga que hay en el patio, con una cuerda al cuello y la cabeza tocando al suelo.

## Ecós de provincias

VALENCIA.—En el vapor *Villaverde* ha llegado el cadáver del guardia marina señor Reig, que murió hace algún tiempo a consecuencia de un accidente sufrido a bordo de la corbeta *Nautilus*.

Era hijo del exalcalde de Valencia D. Joaquín Reig. El gobernador ha recibido carta del nuevo arzobispo señor Guisasaola, diciéndole que aún no ha fijado la fecha para su entrada en esta población.

—Los alumnos de cuarto y quinto año de Medicina no han entrado en clase, por haberse fijado los exámenes para Junio ante el tribunal.

Se les han unido los de la Facultad de Ciencias. Juntos se dirigieron al Instituto, alborotando por no permitírseles la entrada en dicho establecimiento.

Ha resultado un herido leve, dándose cuenta del hecho al juzgado.

BARCELONA.—La Junta regional tradicionalista ha dirigido una ablocución a cuantos militan bajo su bandera, desautorizando a los que atribuyéndose su representación intentan turbar la marcha normal del partido carlista.

Dicho documento se publicará en *El Correo Catalán* y en otros periódicos.

—No se concede importancia al hallazgo de bombas en Camp de l'Arpa.

Todavía se desconoce su contenido. Esta tarde serán examinadas en el campo de la Bota.

## BOLSA MENCHETA.

La cotización oficial de la Bolsa en el día de ayer y hoy es la siguiente:

	De ayer	De hoy
4 por 100 interior.....	82 40	82 40
Idem fin de mes.....	82 67	82 65
Id. deuda amortizable.....	101 80	101 75
Acciones del Banco de España.....	441,00	441 00
Acciones de la Compañía Arrendataria de tabacos.....	410,00	410,00
Obligaciones azucareras Sociedad General.....	00,00	96 75
Acciones preferentes de id.....	00,00	00 00
Idem ordinarias idem.....	00,00	35 00
Cambios sobre París ocho días vista.....	10,75	11 00
Cambios sobre Londres.....	00,00	27 97
Bolsa de París 4 por 100 exterior español.....	95 40	95 75

## ISIDRO PLAZA.—COMERCIANTE BANQUERO Y CAMBIANTE DE MONEDAS

Isla, 5, Burgos

Casa fundada en el año 1855

Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado entregando los títulos en el acto.

Se encarga también de hacerlo en comisión en las Bolsas Españolas y Extranjeras, de valores del Estado, Corporaciones y Sociedades.

Giros sobre todas las provincias y pueblos de importancia; descuentos, compra de toda clase de

cupones, billetes y monedas de oro españolas y extranjeras.

Cuentas corrientes y préstamos con valores y personales por el tiempo que se desee *siendo los gastos de poliza y corretaje (caso de renovación) de cuenta de esta casa*

Se admiten depósitos en metálico y valores sin cobrar derechos por custodia. Préstamos hipotecarios. Horas de oficina de 9 a 7 y de 4 a 7.

## Vino de Valdepeñas

Se ha recibido una importante partida, de clase muy superior, añejo. Precio: 8 50 pesetas los 16 litros.

También hay vinos finos de mesa de la Rioja Alta. Almacén de J. J. Redondo y hermano, San Cosme, 5 y 7.

**JOYERÍA** desde el más barato hasta el más elevado precio, existe un selecto surtido de alhajas, predominando (en número) entre éstas una magnífica colección de sortijas, aretes, aderezos, pulseras, cadenas y medallas, siempre en oro de ley y piedras finas.

**PLATERÍA.** Infinito surtido en bandejas, cubiertos, etc., y estuchería para regalos, todo en plata de ley y de un gusto extraordinario; también para el culto divino cuanto se desee en plata y oro, construyendo encargos especiales del estilo que se deseen.

**RELOJERÍA Y ÓPTICA DE EUSTASIO VILLANUEVA**  
Plaza Mayor, 48

## Se traspasan ó liquidan

las existencias de una tienda de comestibles, establecida en la calle céntrica, por no poderla atender su dueño. Informará Nicolás Zepatero, en la calle de San Juan, 34, 3.º.

## Invitación

Invito al público en general visite mi establecimiento, porque en vista de la gran baja de los cambios y de los nuevos aranceles que han de regir el 1.º de Julio, acabo de hacer compras muy importantes en el extranjero y puedo vender más barato que en las liquidaciones.

Todo el mes de Mayo durarán los precios excepcionales por su baratura.

Los géneros que el público hallará medio de balde serán bordados, puntillas, adornos, botones, sedas, algodonos, medias, calcetines, perfumera y paraguas y otros mil artículos.

PETIT PARIS, Plaza Mayor, 10 y 11

## A las señoras

### ASUNCIÓN GUTIERREZ

Tengo el gusto de comunicar a mi distinguida clientela que he regresado de mi viaje a París, con todas las novedades en sombreros para señoras y niños, los que desde hoy pueden verse en la casa a que me he trasladado de la del Cid, a la de Sombrajería, 23 y 25, 1.º

## LA MEJOR CASA EN BURGOS

de sombreros modelos para señora, señorita y niños a la de las acreditadas modistas Nieves Alvarez y Hermanas.

Avico a mí distinguida clientela y a las señoras en general que tengan a bien favorecerme con su visita, en la que quedarán complacidas de cuanto indicamos. Se necesitan aprendizas.

Avellanos, 1, entresuelo

## La primera casa en Burgos

Habiendo recibido una segunda remesa de modelos última novedad de París-Madrid, invito a toda mi distinguida clientela como al público en general pase a visitar mi nueva sección de sombreros, que no dudo quedarán complacidos de tanto surtido, novedad y economía. También encontrarán gran surtido en todas las clases de vestidos.

J. CAMPO.—CID, 5

## NORIA "ZORITA"

La noria sistema «Zorita» es la que mejores recompensas ha obtenido en todas cuantas exposiciones se ha presentado. Aparte de su mecanismo sencillo y construcción sólida, es la que con menos fuerza eleva más agua de todas las hoy conocidas.

Arados «Brabant» de los mejores que hoy se fabrican en España y que más premios han obtenido en cuantas exposiciones se han presentado

Unico representante para esta provincia de D. Lucas Zorita

LA MAQUINARIA AGRICOLA.—J. Carrasco, Lain-Calvo, 59, Burgos

## "LA ECONÓMICA,"

Paloma, 54

VENTA DE CAMAS DE HIERRO  
PRECIOS DE FÁBRICA

## "AURORA"

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS, DOMICILIADA EN BILBAO, ESTACIÓN, 5, EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.

Capital social 20 MILLONES DE PESETAS.

Seguros de incendios. Primas y condiciones, las más ventajosas para el asegurado.

Sub director en Burgos y su provincia: Don Jaime de Colsa, Isla, 21, tercero.

## Gran almacén de música y pianos

DE

## Evencio L. López Gonzalez

Novedades musicales, métodos y estudios para la enseñanza, buen surtido en pianos, armoniums y toda clase de instrumentos de viento y cuerda.

Venta, cambio, alquiler, reparación y afinación perfecta en los mismos.

Compra de antigüedades y colocación de telas a paraguas, sombrillas y parasoles.

GARANTÍA, PERFECCIÓN Y ECONOMÍA

Paseo del Espolón, 20.—Burgos

## Tintorería de París

### TINTE Y QUITAMANCHAS

Limpieza y tintes perfeccionados de toda clase de prendas confeccionadas. No hacer teñir ni limpiar nada sin consultar dicho establecimiento.

ESMERO, PUNTUALIDAD, ECONOMÍA  
MERCADO, 2, BURGOS

## OCULISTA.—A. Santa Olalla

Consulta de once a una, gratis a los pobres.

Huerto del Rey (Flora), 2 y 4, pral

## Interesante

Por ausentarse su dueño se venden baratos los muebles de un café, en buen estado, consistentes en nueve divanes, cuatro mesas de madera nuevas, cuadradas, y cuatro azufradores. Los que lo deseen comprar pueden pasar a tratar con D. Santiago Maestro, San Juan, 29, 3.º, Burgos.

## Se admiten

dos señoras con asistencia. Calera, 15 y 17, entresuelo.

## Se arrienda

para tienda, almacén ó paneras las establecidas en la plaza de Vega, núm. 26. Razón, Santa Clara, núm. 25, 2.º, D. Valentín Robles.

## Pérdida

La persona que se haya encontrado un alfiler de oro con perlas y piedras azules, que en la mañana del domingo 6 del actual se extravió, puede entregarle en la calle de Calera, 15 y 17, 2.º, derecha, donde se gratificará.

## Leche pura

á 15 céntimos cuartile, y 20 á domicilio. Lain Calvo, 16, bajo.

## Jardín

Se vende uno. Para verlo y tratar con don Antonio Marín, calle de Miranda, núm. 13, 2.º

## Venta de casas en Huelgas

El que quiera interesarse en la compra de las señaladas con los números 25, 43 y 44, puede hacer proposiciones a D. Julian González, en esta ciudad, Fernan-González, 23, 1.º derecha.

## Fotografía modelo de J. Montes

### FOTÓGRAFO DE LA REAL CASA

Premiado en cuantas exposiciones se ha presentado. Casa especial en ampliaciones hasta el tamaño natural. Retratos para billetes kilométricos en breve plazo

Trabajos sumamente artísticos por los procedimientos más modernos.

Con sucursales en Bilbao, Correo, 4. Lo groño, Muro del Carmen, 10.

Burgos: Plaza Mayor, 2, y otros puntos.

## Se vende

un coche «Raff», de dos asientos y guarniciones para un caballo.

También se arrienda una cochera con cuadra, luz y agua. Informa, calle del Tinte, 10.

## Forraje

se vende en «El Recreo», junto al Depósito Administrativo.

## PAPELES PINTADOS

para decorar habitaciones

Se ha recibido un gran surtido en novedades de todas clases y estilos.

Papel transparente para cristales.

Lafuente, grabador y óptico. Espolón, 8, y Duque Victoria, 16

